
本报综合报道 记者日前走访京城多家
酒店注意到，人们对于婚宴的餐饮观念正悄
然发生改变，宴席上碍于面子不愿打包的客
人少了，主动光盘的人多了，加上酒店餐企也
纷纷推出鼓励措施，很多人已经迈过“面子”
这一关，喜庆的宴席正变得更环保、节约。

在北京亦庄一家酒店，工作人员不仅会
在订餐时向客人、婚庆公司强调“光盘行动”，
在宴会结束时主动提供免费打包餐具，而且
将“用餐结束，食品需打包带走”的条款专门

列入服务合同。如果客人做到了光盘，或者
全 部 打 包 ，酒 店 会 给 客 人 发 红 包 及 精 美 礼
品。自“光盘行动”开展以来，这家酒店浪费
现象有所减少，以前打包率仅不到一成，而且
只是部分菜品打包，现在超七成顾客会将剩
余菜品全部打包。

据悉，新版《北京市生活垃圾管理条例》9
月 25 日迎来首次修改，“光盘行动”“打包剩
余食品”被写入修改后的条例中，以法律条例
的形式对餐饮浪费进行约束。

本报综合报道 在山东济南，舌尖上的
“黑科技”，正引领着节约用餐的新风尚。

济南市税务局职工餐厅是一个没有服务
员的“别样”自助餐厅：用餐者取餐盘时，人脸
识别设备自动识别用餐者信息，并与餐盘进
行绑定。只要将餐盘放置在对应取餐位，面
前的屏幕就会显示用餐者姓名、菜品价格等
信息，每取一份菜，系统都会精准计算取餐重
量及价格。每移动一次餐盘，系统就自动完
成一笔结算，从用餐者账户扣除相应餐费。

据悉，这套系统采用人脸识别、大数据营
养分析等技术，食物重量计量可精确到 3克。

无独有偶，中信银行济南分行餐厅，平常
有 500 人用餐，过去需要 6 名打饭人员，平均
每天食材采购成本是 5000 元。使用这套智
慧餐饮系统后，餐厅不仅一年能省下 30 万元
的人工成本，还能通过系统获取营业数据、菜
品销售排行、顾客新增数据等信息，做到按需
购材，最大限度减少加工环节中的食材浪费，
现在每天食材采购成本较以往降低了 30%。

据新华社电 国务院教育督导委员会办公
室日前发布提示，要求“狠刹形式主义歪风，确
保制止校园餐饮浪费工作不走偏、不走样”。

国务院教育督导委员会办公室表示，今
年 9 月，教育部印发《教育系统“制止餐饮浪
费 培养节约习惯”行动方案》以来，各地各校
高度重视，纷纷结合本地本校实际，制定了有
针对性、可操作的工作举措，有效制止了校园
餐饮浪费现象。但值得注意的是，个别地方
和学校认识不准确、理解不到位，出现了要求
学生“背诵餐歌打卡”“浪费一粒米做一道选

择题”等形式主义做法，引发舆论热议。
国务院教育督导委员会办公室要求，准

确理解制止校园餐饮浪费工作的政策内涵，
严格按照行动方案有关要求，出实招、重实
效，做在细处、落在实处，力戒消极应付心态，
狠刹形式主义歪风，确保制止校园餐饮浪费
工作不走偏、不走样，真正形成制止餐饮浪
费、培养节约习惯的长效机制，让勤俭节约成
为广大师生内化于心、外化于行的生活习惯
和人生态度，从根本上解决校园餐饮浪费问
题。

浪费可耻浪费可耻 节约为荣节约为荣

国务院教育督导办：制止校园餐饮浪费不能“走偏走样”

北京酒店：撑面子浪费的少了，主动光盘的多了

济南：智慧餐饮“黑科技”引领节约用餐新风尚
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摆脱里程焦虑，新能源汽
车有什么新招儿？

目前看来，新能源车企业
主要有三大着力方向。一是主
打 换 电 模 式 并 投 资 布 局 换 电
站，比如蔚来汽车；二是着力研
发电池快充技术，比如广汽集
团，其石墨烯电池现已具备量
产能力；三是主攻氢燃料动力
汽车。

那么，这 3 个方向，有高下
之分吗？

广汽所采用的三维结构石
墨烯制备技术，可以做到 8 分
钟充满 80%的电量，实现充电
10 分 钟 ，续 航 200-300 公 里 。
可以说，石墨烯电池是解决目
前充电模式的“捷径”。

但充电模式并不是唯一的
选择。工信部相关负责人就曾
表示，工信部鼓励企业自主研
发带有换电模式的车型，还将
动员地方制定相关的配套政策
以 及 创 建 试 点 来 促 进 行 业 发
展。

而从工信部制定的《节能
与新能源汽车技术路线图》中
我们还可以看到，到 2030 年，
我 国 加 氢 站 建 设 将 超 过 1000
座。

可见，充电、换电、加氢模
式都在探索发展的阶段。未来
孰优孰劣，尚不能妄下结论。
但可以确定的是，我们正在朝
着清洁能源的时代，大步迈进。

◆本报见习记者于天昊

近期，一条“没有充电桩过
得有多惨”的微博上了热搜。一
名网友在论坛中发帖称，自己购
买了电动汽车，但是无奈无法安
装私人充电桩，过上了为了充电
早起占车位的“悲惨”生活。

充电 难 ，如 鲠 在 喉 。 许 多
新 能 源 车 主 都 梦 想 着 有 朝 一
日，能过上和汽油车车主一样的
日子——几分钟之内就能“满血
复活”。

而现在，换电模式让不少车
主们感到，这个梦想似乎离我们
又近了一步。

未来趋势——

换电、超充还是

氢能源？

几分钟内“满电复活”

新能源车“换电”离我们有多远？

近期频获政策利好

换电，就是指将动力电池集
中存储在能源站，再由能源站负
责对动力电池统一管理和充电，通
过全自动或半自动机械化设备，为
电动汽车快速更换动力电池。

今年全国两会《政府工作报
告》中关于新基建的内容，将“建
设充电桩”扩展为“增加充电桩、
换电站等设施”。

今年 5 月，财政部、工信部、科
技部、国家发改委四部门联合发
布《关于完善新能源汽车推广应
用财政补贴政策的通知》（以下简
称“通知”）。通知中对换电模式
提出了明确的以奖代补。通知规
定，新能源乘用车补贴前售价须
在 30 万元以下（含 30 万元），为鼓
励“换电”新型商业模式发展，换
电模式车辆可不受此规定限制。

据记者了解，换电模式当前
已不止停留在纸面上。在北京，
换电模式正在推广。

细心的人们会发现，目前在
北京挂着绿色“京 B”牌照的出租
车、网约车越来越多。但许多人
并不知道，它们中有许多已经体
验到了“换电模式”带来的便捷。

北京汽车蓝谷营销服务有限
公司副总经理王春风透露，北京
市将提升换电站规模，今年底前
实 现 北 京 城 区 内 平 均 服 务 半 径
2.53 公里一个换电站，在部分郊
区实现平均服务半径约 5.6 公里
一个换电站。

驾驶着换电版新能源出租车
“北汽 EU300”的北京司机唐师傅
向记者表示，自从换上了可以换
电的新能源车，各方面的体验都
不一样了。“再也不用担心充电浪
费时间，也不怕拉远活了。可以
这么说，要是换电站再多一点，这
体验跟开汽油车也没差别了。”

据唐师傅介绍，目前在北京，
换电站一般集中在五环周边、小
区、城市副中心、机场这些客流量
较大的地区，比较方便他们交接
和接送旅客。

推动行业、消费、监
管更好发展

车电分离的换电模式，不仅
可 以 有 效 降 低 消 费 者 的 购 买 门
槛，还能在一定程度上解决新能
源车残值低的问题，对新能源汽

车的产业发展也有着不小的推动
作用。

此前，西部证券电动智能汽
车 首 席 分 析 师 王 冠 桥 对 媒 体 表
示，目前全国出租车、网约车的保
有量约为 300 万-400 万辆，按出
租车、网约车平均日行驶里程 300
公里，日均换电总价格 2 万-3 万
元计算，换电模式仅运营市场规
模就接近 900 亿元。而在其铺到
一定密度后，消费者群体就能进
来，实现更大面积的覆盖。

而对于车主而言，最大的优
势便是摆脱里程焦虑。

居住在北京的张先生坦言，
对于省钱环保的新能源车，自己
非常心动。“但是一想到充电是个
老大难，我就犹豫了。”张先生告
诉记者，如果换电模式广泛应用，
他一定会把手里的汽油车更换成
新能源汽车。

市场分析认为，摆脱了里程
焦虑，新能源汽车推广之路将大
大拓宽。当使用体验和汽油车别
无二致时，会有越来越多的消费
者主动选择新能源汽车。

此外，换电模式的推广还有
助减少车主初期的购车成本。通
过电池租赁等方式，可以大大降
低购车费用。

对于管理部门而言，换电模
式有利于电池的统一集中管理，
在制定电池的统一标准后，电池
的生产、运输、销售、回收、再利用
等均可以形成闭环，不仅有利于
统一集中管理，也有利于对后续
处理进行监管。

换电模式推广难在哪？

那么，看起来很美的换电模
式，为何仍未全面进入我们的生
活？

其实，换电模式面临的第一
大难题就是投入成本过高。初创
公司 Better Place 率先在以色列推
广这种商业模式，2013 年，这家公
司由于资金链断裂而宣告破产。
2014 年，大名鼎鼎的特斯拉宣布
了一个换电模式试点项目，不过
一年之后便宣告不再继续推广。
究其原因，还是投入成本巨大，仅
凭一家企业之力，恐难成气候。

东北证券汽车行业分析师刘
军曾经对蔚来汽车建站成本进行
分析。按照 40㎡面积计算，土地
出让金支出约 120 万元，换电站建
设费约 20 万元，再加上备用电池
费用、人工费用等，一个换电站每

年建设、运营费用就要投入至少
200 万元。按照如此大规模的资
金投入，蔚来单次换电定价需在
712 元以上，才能在 8 年之内实现
盈亏平衡。

其次，换电模式推广初期，由
于换电站数量较少，用户主动尝
试的意愿并不强烈。这也使得初
期难以盈利，许多企业无法承担
巨额投入。Better Place 从开始投
身换电领域到最终黯然收场，总共
8亿美元的投资打了水漂。

此外，各家车企的电池缺乏
统一标准，也是一道阻碍。罗兰
贝格执行总监徐虎雄此前接受媒
体采访时表示：“动力电池标准统
一对整车企业而言，可能意味着
产线、结构组、模组及箱体设计等
一系列变更，费用高昂且调整周
期较长，影响企业的短期利益。”

所以说，盈利难、投入大、标
准难统一、无法靠单一势力推动，
成为新能源汽车换电模式的极大
挑战。

标准体系逐步完善，
奠定未来发展基础

当然，新能源车主也不必过
于悲观。因为当前针对换电模式
的政策不断利好，市场前景广阔，
资本不断入局。

今年 7 月，北汽集团与国网电
动汽车公司宣布，将在促进电池
能源包业务、换电业务等方面展
开深度合作。未来，两家公司将
合作试点车电分离，力争在 2021
年 6 月底前，全面合作建设 100 座
换电站，服务全国不少于 1 万台换
电车辆。

8 月，由北汽新能源、蔚来汽
车、中汽中心等单位牵头起草的
GB/T《电动汽车换电安全要求》
推荐性国家标准通过了审查。全
国汽车标准化技术委员会、中国
电力企业联合会标准化中心正在
牵头制定一系列电动汽车换电标
准，目前已发布相关国家标准 26
项、行业标准 18 项，为换电模式的
推广应用奠定了基础。

9 月，吉利科技宣布在重庆两
江新区落地换电模式，今年计划
在重庆建设 35座换电站。

目前，包括蔚来、北汽、上汽、
吉利等车厂都已下注换电市场。
主营新能源汽车换电业务的奥动
新能源，业务覆盖了 15 座城市，其
中，在北京有 300 个换电站为超过
1.8 万辆车提供服务，在厦门、广
州则已实现盈利。

相关链接
浙江丽水首个垃

圾分类主题乐园日前
开园。开园当天，“四
色油桶”“巨型轮胎”

“环保自拍”等打卡点
刷爆朋友圈。活动通
过专题培训、“以趣激
学”等形式，吸引公众
参与。

朱智翔 晏利扬
丁迦南 郑茹茹供图

本报见习记者肖琪北京报道能源转型委员会
（ETC）近日在北京发布全球报告《践行使命——打
造全球零碳经济》（以下简称《报告》）。《报告》指
出，到本世纪中叶，世界可以实现温室气体净零排
放，其中列举了要实现这一目标需要在未来十年
落实的行动步骤，例如电力、交通、建筑等领域应
扩大清洁能源供应的比例。

《报告》指出，零排放转型将驱动创新和经济
增长，创造新的就业机会，并通过减少地区性空气
污染来改善生活质量，尤其在发展中国家，通过提
供成本低廉的电力和更高效的建筑来降低家庭能

源开支，提供更灵活便捷的出行服务，生产出更优
质、耐用的消费品。

此外，《报告》还分析了零碳经济对生活质量
和经济增长的影响，并认为，“脱碳”对一些领域消
费价格的影响微乎其微。例如航运业“脱碳”可能
会造成航运成本的大幅上升，但其对于进口商品
的价格影响不大。而“脱碳”对于改善空气质量、
提高人类健康水平却有着明显的作用。

《报 告》证 明 ，以 低 于 全 球 GDP0.5%的 总 成
本，在本世纪中叶前后打造一个完全零碳的经济，
在技术和经济上是可实现的。

能源转型委员会发布报告

本世纪中叶，世界可实现温室气体净零排放吗？


